

# LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca - Martes 14 de Enero de 1913

NUM. 305

## La vida del caciquismo

No estará de más recordar ciertas frases que el talento privilegiado de don Mariano Canals, dejó oír en una conferencia dada en la Asociación de la Prensa y que modestamente tituló. Conferencias acerca de cosas de Mallorca, y hemos de recordarlas por que precisamente sobre nuestra mesa de trabajo tenemos un montón de cuartillas que ponen en evidencia que todavía el caciquismo impera en algunos pueblos de Mallorca.

Se trata de Santa Eugenia como podría tratarse de Valldemosa, de Campanet, de Montuiri, etc. etc.

Un Alcalde se ha puesto el pueblo por montera. Para él la ley municipal es un mito, los preceptos legislativos letra muerta, los imperativos categóricos cuéntos de vieja.

Firma y con un documento ilegal trata de cobrar arbitrios que son una vejación, se le advierte el error y paladinamente lo confiesa pero sin rectificarlo, se le piden detalles respecto á obras en los caminos vecinales y confiesa haber pagado á peseta, metros de piedra machacada que sólo valían sesenta céntimos, se le dice que abusa de sus facultades y calla dejando que las aguas corran por su cauce; ni una voz sale en su defensa, ni una excusa legal justifica los abusos, ni sabe como explicar porqué trata de seguir el procedimiento ejecutivo contra un Depositario al que el Ayuntamiento adeuda tres mil pesetas.

¿En qué país vivimos? ¿Se es Alcalde para obrar á capricho ó para respetar y cumplir la ley? Si lo primero puede el Alcalde de Santa Eugenia seguir en sus trece, si lo segundo urge poner remedio al mal!

No se trata aquí de un caso aislado, se trata de una serie de hechos de tanta gravedad, que nosotros hemos resistido á la súplica de hacernos eco de ellos hasta que individuos del Ayuntamiento, con libros en la mano, con textos de la ley, con documentos precisos nos han demostrado la verdad de sus asertos.

Santo y bueno que no se hagan injusticias, mejor que mejor que cada cual sea un celoso cumplidor de su deber y un respetuoso servidor del derecho ageno, pero de ahí no puede pasarse, los pueblos merecen ser gobernados consistentemente no por el capricho; en los municipios se quiere pagar lo justo pero no lo ilegal y adviértase que el Alcalde que hace todo lo apuntado bordea los límites del Código Penal y se expone á que el día menos pensado, alguien, que tenga conciencia de sus deberes cívicos acuda ante las Autoridades para que el abuso deje de ser norma de conducta, para que la ley tenga todos los respetos que se le deben.

Se dirá después que esto es caciquismo. Tal vez en el fondo sí, algo habrá de ello pero ¿quién aventó el rescoldo para que se produjera la lama?

## La trilladora "Victoria"

Un éxito mas.—Funciona la trilladora con malacate.—Pruebas semioficiales.—Enhorabuena y felicitaciones.—Detalles observados.—La patente á favor del Sr. Alemany.—El éxito del negocio.

Cuando asistimos últimamente á los ensayos de la trilladora "Victoria" en la finca "Es Camp redó" quedó pendiente de respuesta una interrogación ofrecida como incógnita á despejar, que al ser conocida podía centruplicar el meritorio invento del Sr. Alemany. Esta máquina que tan divinamente funciona, empleando como elemento motriz fuerzas mecánicas, podrá ser usada con el empleo de la fuerza bruta?

Y el señor Mir con su poderosa clarividencia aunque no contestó, dejó adivinar que tal vez encerrado en su gabinete de trabajo de la casa Carbonell, venciendo dificultades y abordando problemas técnicos y mecánicos, pudiera, en fecha no lejana, contestar á esta interrogación que se hacían los agricultores que en su mayoría tienen fuerzas sin uso cuando se trata de la animal y para quienes el empleo del motor les significa mayor gasto y una merma consiguiente en los rendimientos de la trilladora.

Había que ir á la solución de este problema como van los hombres de buena voluntad, de frente y cara al sol sin arredrarse ante las dificultades, sin temor á las resistencias naturales que iban á gastar buen número de energías y tras no pocos desvelos la interrogación dejó de ser, la incógnita apareció despejada y el pasado domingo los amigos del invento y otros entusiastas del progreso agrícola, pudieron ver como la trilladora á impulsos de un malacate movido por dos bestias de tiro ofrecía resuelto el problema del empleo de la fuerza animal como motriz.

Un eje vertical que sale de debajo tierra, rodeado de un tubo de mampostería tiene en uno de sus extremos una rueda en ángulo de otro eje horizontal que en el otro extremo lleva la transmisión de movimiento mediante una combinación de ruedas que imprimen un número máximo de revoluciones al volante de la trilladora mediante una simple correa transmisoria.

En el eje vertical, van fijas las barras necesarias para que sobre uno de sus extremos vaya enganchado el tiro.

Al dar este vueltas, cuatro por minutos se centuplican las revoluciones y el volante gira con rapidez extraordinaria procediendo á la operación del trillado y desgrane completo de la espiga.

Las bestias que descansan en los establos, las que necesita el agricultor para sus faenas, podrán ser empleadas para la trilla y ello sin depender del tiempo, en local si se quiere cubierto, en trabajo moderado para beneficiar al agricultor en muchas pesetas, todas aquellas necesarias para la adquisición y funcionamiento de un motor mecánico.

Este es el trabajo meritorio que ha realizado el técnico de la fundición Carbonell, D. Bernardo Mir al tratar de dar satisfacción cumplida á los deseos de buen número de agricultores que sometieron á su buen criterio el problema mecánico hoy resuelto.

El domingo ante los Sres. D. Honorato Salom, Presidente del Sindicato Agrícola, D. José Sureda, maquinista retirado de la armada, D. Miguel Maró, el rico propietario don

Jaime Sureda, protector del Sr. Alemany, y de buen número de colonos se verificaron pruebas semioficiales del malacate y los resultados fueron excelentes.

La paja quedó desmenzada con una velocidad asombrosa, funcionando la trilladora con solo dos caballos.

Ni se podía pedir más, ni se podía desear más. El éxito era completo, indiscutible, palpable.

Detalles que pudo observar el cronista. Si por cualquier causa los animales dejan de actuar sobre el malacate una sencilla combinación hace que la máquina funcione por inercia sin transmitir su fuerza al volante.

Otro, los granos quedan enteros por completo, no hay ni uno solo triturado, son buenos á granel para la siembra, la máquina en vez del que duró que en la labor primitiva realizaba el desgranamiento de la espiga, se hace en la máquina sobre cuerpos elásticos y la resistencia es menor.

Cuando en la época actual á consecuencia de la humedad la espiga no se rompe, para la máquina significa mayor suma de energías y sin embargo las realiza sin esfuerzo alguno.

Y no va más porque en breve se harán pruebas oficiales y el afán de información algo ha de dejar en el tintero. Pero conste que el pasado domingo un éxito grande, puso digno remate á esta concienzuda de los señores Alemany y Mir que el uno con su fuerza inventiva y el otro dando forma á la idea sujetándola á las leyes de la mecánica han sabido solucionar un problema agrícola que entraña verdadera importancia.

Plácemes mil y enhorabuena á montón.

El señor Alemany ha obtenido ya patente de invención por su trilladora "Victoria", á la que se ha señalado el número 54.180.

Para el mes de Marzo habrá de tener en disposición de uso buen número de estas máquinas pues son no pocos los agricultores que le han hecho encargo de ellas.

Animo y siempre adelante.

DE CASA.

## Crónica

Permitid al cronista, que repuesto de la impresión que la causó la aparición de Maria Barrientos en el escenario del Teatro Lirico, procure coordinar sus ideas y reflejarlas en el papel para hacer de ellas participes á sus lectores.

Porque no, si la noche del Domingo perdurará como imborrable recuerdo en la mente de cuantos asistieron al Teatro?

Imaginaos todo Palma ocupando el Teatro, reconstruido aquella noche poniendo en cada asiento de la galería un virtuoso y tendreis una idea aproximada de lo que era aquella sala donde, cuando contaba la diva, se hubiera oído el aleteo de una mosca y aparecía contenida la respiración de tres mil espectadores ante el temor de perder una nota, una modulación de aquella garganta privilegiada, que seguía la partitura haciendo en ella filigranas y permitiéndonos gozar con la soporifera opera

de Bellini. ¿Qué bien dice la Barrientos!

El cronista recordaba con fruición sus años de estudiante, las veladas agradables pasadas en el paraíso del Teatro Real, donde comenzó á sentir las delicias de este Arte sublime, que allí tenía feliz interpretación al encarnar en cantantes como Menotti, en contraltos como la Darclee, en sopranos como la Tetrzzini.

Felices tiempos que pasaron y de los cuales perduran impresiones que no se borrarán por el transcurso de la vida.

Las algaradas políticas, los discursos de Cánovas, Sagasta, Pidal y Moré, las recepciones en las Reales Academias, las sesiones del Ateneo, los estrenos de Apolo, las noches del Real; todo ello va esfumándose en las viejas reminiscencias del pasado, pero lo que queda fué el Domingo recordado con deleitosa suma, mientras en el Lirico cantaba la Barrientos.

Yo no sé lo que puedan decir los críticos de esta gran artista, yo he leído suetos encomiásticos, artículos llenos de elogios, pero todo ello me parece poco ante la realidad dulce y paladeada en aquella Sonámbula del tercer acto que llegó hasta lo sublime en el fondo final.

Cerrabais los ojos, teniais agallas bastantes para anular la realidad y os parecía la Barrientos un pájaro delicado que trina con exquisita maestría.

La gentil diva hizo pasar al cronista una velada deliciosa que Dios se lo pague! los años de lo mejor de la vida revivieron en él; y sus libros, la Patrona, las jergas y los camaradas, gracias á la Barrientos, tuvieron delicado recuerdo, que al alejarse con el tiempo y los desengaños, no dejaron de llenar el alma de dulces añoranzas.

## La vuelta de Maura

Lo que dice la prensa

El "Heraldo", copia párrafos de la primera carta de Maura y dice:

En esos párrafos se dice que si no se rectifica la actuación positiva del partido moderador, deberá perdurar la política liberal hasta que se haya formado otro partido conservador diferente del que hoy dirige el señor Maura.

Después de la publicación de la nota ha ocurrido un hecho que pudo ser capital en la política española, y hasta decisivo para la suerte de la dinastía.

Maura había resuelto alejarse de la jefatura de su partido porque le suponía obligado á rectificar sus procedimientos, á ser diferente de lo que ha venido siendo ahora. Esto ocurrió antes de conversaciones secretas. Pasadas estas conversaciones Maura no cree ya que esté obligado á alejarse de la jefatura y el partido conservador puede seguir conservador puede seguir como era.

Ha habido una rectificación fundamental, reservada clandestina; ¿de quién? Maura dijo: O rectifica el rey ó rectifica el partido conservador. Este último resulta á la postre que no ha rectificado. La conclusión que hay que deducir es harto dolorosa.

Nosotros lo deploramos como amigos del orden, como amantes de la paz pública, como dinásticos que sentimos fervor por las ideas democráticas.

Termina diciendo:

Más conveniente no echar en olvi-

do, aquellas palabras elocuentísimas que el insigne Melquiades Alvarez, dirigió á sus correligionarios después de elogiar calurosamente al monarca por su acierto al resolver la última crisis.

«Pero si S. M. se dejase arrollar por una coacción indigna, por un acto de inculcable soberbia, pretendiendo imponer á Maura ante tal sumisión, el pueblo en un supremo de dignidad se alzaría imponente para arrojar al suelo atributos mayestáticos y purificados con el roce de las manos dignas de hombres libres, colocáranse en el seno del pueblo justo, que es en definitiva, el único verdadero soberano.»

El "Diario Universal", pone el siguiente comentario:

Apremios del tiempo nos impiden hoy ser extensos en el comentario pero no podemos menos de fijar la atención en dos manifestaciones que hace en su carta el señor Maura.

Dice que mantiene nota que acompaña á la renuncia por subsistir las causas que la provocaran, y termina dirigiendo una invocación á la opinión pública como apoyo indispensable para el desarrollo de la acción en la esfera del Gobierno.

Al primero solo debemos oponer lo que dijimos al comentar la nota y renuncia, ó sea, que el partido liberal no estaba dispuesto á modificar ni programa ni procedimientos de gobierno cualquiera que fuese la resolución que adoptara el Sr. Maura.

Y en cuanto á la apelación á la opinión pública; estamos conformes con el ilustre jefe de los conservadores. A ella deben someterse los Gobiernos y los partidos, á ella nos debemos siempre y solo con su apoyo pueden ejercerse útilmente las funciones de gobierno. Pero esto es lo que hasta esta vez había tenido por completo olvidado el señor Maura.

## Cosas de Correos

Las oficinas ambulantes de Correos son unos vagones especiales, que todo el que haya hecho algún viaje habrá tenido ocasión de ver formando á la cabeza de los trenes correos. En los expresos y mixtos ya no son especiales los coches empleados para oficinas postales, sino parte de furgones ó coches de viajeros, habilitados bien ó mal... más mal que bien, para esos menesteres.

El aspecto exterior de un coche correo propiamente dicho, tiene poco de agradable.

En toda su longitud—unos quince metros ó acaso más—solo dos ventanillas hacia los extremos, estrechos y provistos de barrotillos en la parte de afuera, y otra, un poco más ancha, correspondiente á la puerta de ingreso, que ocupa el centro del coche. Esto que queda dicho es aplicable á los dos costados laterales del vagón, de modo que las puertas que á él dan acceso son dos, colocadas una enfrente á otra, y en el centro.

Cada portezuela, lleva pintado un gran escudo con las armas reales de España. Completan los detalles exteriores dos buzones colocados también uno frente á otro, hacia uno de los extremos, y debajo de las dos ventanillas correspondientes.

La primera vez que se entra en uno de esos vagones se recibe una impresión de extrañeza y asombro, al pensar que en aquel sitio lóbrego, estrecho, falto de los más indispensables elementos de comodidad, se ha de hacer un servicio penoso y de responsabilidad.

Colocado el observador en el centro, entre las dos puertas, ve el coche dividido en dos partes iguales. Al

fondo de cada una hay dos pequeños mostradores, con su dimensión longitudinal en sentido perpendicular á la del coche. Son las mesas de trabajo de los empleados. Unos casilleros adosados á las paredes hasta la altura del techo completan los medios auxiliares, muy insuficientes, puesto que no caben en ellos sino paquetes muy reducidos. Estos casilleros están provistos de rótulos, con los nombres de las estaciones del trayecto.

Hay una estufa para calefacción, un retrete y un depósito de agua.

Para el descanso de los empleados, una butaca, tres banquetas y dos colchonetas colgadas en algunos coches junto al techo y sueltas en otros para colocarlas, donde se pueda.

El alumbrado es de petróleo. En los trenes mixtos, velas... y gracias.

Generalmente van en esta expedición dos empleados. Uno es el administrador y lleva á su cargo la manipulación de valores declarados, certificados, giros y paquetes postales. Otro es el ayudante y está encargado de la correspondencia ordinaria.

Si causa asombro ver el coche vacío, admiración produce verlo lleno, á punto de partir el tren.

Los espacios laterales se han llenado con las sacas, que forman montones hasta el techo y dejan solo un paso de un metro escaso á lo largo del coche. El suelo aparece lleno de paquetes que no han cabido en los casilleros. El ayudante se afana vaciando las sacas que llenó en la Central con la distribución hecha por estaciones y otras que en la estafeta de la estación le han dado con los paquetes de la Prensa.

Unos mozos cargan á todo escape las cartas, alumbrados con un farolillo, leyendo deprisa las etiquetas y colocándolas bien ó mal, bajo la exclusiva responsabilidad del ayudante que no puede duplicarse y atender á la carga y á que no se le pasen las primeras estaciones. Luego, si al final del viaje aparece en el fondo del almacén de Barcelona una saca que debió cargarse en el de Zaragoza, habrá incurrido en falta el empleado, que no pudo atender á una obligación sin desatender otra.

Ya en marcha el tren, continúa el trabajo eslabonado. A una estación sucede otra; la distribución de cartas no termina, y una saca repleta sustituye á otra vacía.

Y esta es la segunda etapa de la vida que en el servicio postal viven las cartas.

En otro artículo me ocuparé de las operaciones á que son sometidas á su llegada, hasta que van á parar á poder del destinatario.

J. RIPOLL.

LONDRES COMO YO LO VEO

## Cuando ellas van en tranvía

Allí son galantes

Los ingleses son galantes con las mujeres. Los españoles con las mujeres bonitas. Cuando en un tranvía de Madrid un viajero se levanta para ceder su asiento á una mujer, ó esa mujer es guapa, ó dentro del coche hay otra mujer guapa á quien el viajero trata de impresionar con tal modo de rasgo de hidalguía. El español no realiza ese acto como una donación pura y simple, sino para hacer de ello un título que le da derecho al reconocimiento de todas las viajeras que van en el vehículo. Cede su asiento, pero es con la intención de instalarse en el corazón de la bene-

nunca! Nuestra victoria es el tesoro, y esa bruja la puede comprometer con sus imprudencias. Llámala presto.

Apenas Abraham Aben Hezra había concluido de hablar, cuando el poderoso duque de Cantabria, que le obedecía, si no sumisa, ciegamente, partió detrás de la Adivina, llamándola y deteniéndola con sus voces.

—¿Adónde vais, madre mia?—exclamó al llegar á su lado.

—¿Adónde! Quiero que esta misma noche te reconozcan por rey todos estos cristianos, quiero que todo el mundo sepa que ya no hay godos que manden en tierra de Aitor, y que mi Asier los tiene bajo sus plantas.

—¿Y no queréis antes, madre querida mia, hacerme participe de vuestras alegrías y pesares? ¿No me juzgáis digno de saber algo más de la esposa de mi corazón, ni del panal de miel que nos ha de partir vuestra mano?

—Tienes razón—le dijo Amagoya—alargándole la suya. Tornemos. Mi historia está contada en dos palabras. ¡Que triunfos, hijo mio! ¡Que presti-

si de todos los Pirineos quisiera ser oída, clamó:

—¡Asier, tú serás nuestro rey! ¡Lo eres ya y sólo falta que te aclamen tus pueblos!

Y así diciendo, determinada y altiva, ufana y alegre, se encaminó hacia el caserío de Millán.

Ansiaba por que todos reconociesen á su hijo y de sus labios oyesen tan sorprendentes y estupendas nuevas.

## CAPITULO VIII

En que se rectifica y aclara y se pone en su punto la historia de Eudón.

Eudón, después de un momento de perplejidad, iba en pos de su madre; pero le detuvo una vez hueca, perentoria, que no admitía réplica.

—¡El secreto!

Sobrecogido al oírlo, volvió el rostro, y aunque á nadie vió, contestó, dirigiéndose al peñasco detrás del cual había salido aquel mandato ineludible.

—Tenemos tiempo; saquemos primero el fruto de mi victoria.

—¡El secreto, desdichado! ¡Ahora ó

mi enemiga supo bien lo que había hecho. Conmigo se encerró mi conciencia.

—Asaz escrupulosa, delicad y asustadísima—le dijo Eudón, por consolarla, y tal vez por oírlo.

—Dices bien, porque atormentada de escrúpulos que avivan algunos recuerdos de la historia de mi mundo y de mi hermana mayor, fui á casa de Lartaun, donde me contaron escandalizados lo que acerca de Basurde empezaba á murmurarse en toda aquella comarca. Dijéronme que mi esposo, puesto de acuerdo con una judía llamada Respha, á quien conocí en Aquitania, había sacado de Iruña á Lorea, y que en el camino le había dado yerbas para conducirla sin sentido á la torre de Aitor.

—¡Calumnias!—exclamó Eudón.

—No; todo eso era verdad—contestó Amagoya.—Pero no lo más grave sino que Basurde, queriendo conocer el secreto de Aitor...

—¿Y qué mal había en eso? ¿El tesoro no era vuestro? Y siéndolo, ¿no correspondía también á vuestro marido?

—Cierto, hijo mio, cierto. Como á ti

medio de su rendición, tascaba el freno de la servidumbre.

—¿Qué vínculos tan fuertes, y misteriosos unían á dos hombres de índole y pensamientos tan opuestos?

No tardaremos en averiguarlo; entretanto, queriendo el duque de Cantabria, con la habilidad y cautela que le conocemos, conducir á su madre por el camino que más le convenía, le dijo:

—¿Y con qué objeto habéis atravesado los Pirineos? ¿Qué motivos habéis tenido para dejar vuestro venerando valle?

—¡Larga y lastimosa historia!—le contestó Amagoya suspirando.—Te la contaré despacio cuando seas rey y empuñes la espada de la justicia. Mi esposo Basurde fué públicamente calumniado en Goñi por una miserable á quien sólo puede disculpar la locura.

—Lo sé.

—A mí misma se me acusó de usurpadora de Aitormendi. Desprecié la calumnia, me desdigné de vindicarme, y con la altivez de la inocencia y el orgullo del inmerecido oprobio, me encerré en el palacio usurpado. Pero

ficiada ó en el de alguna espectadora adyacente.

En Londres, por el contrario, apenas ha penetrado en un ómnibus ó en un tranvía un bipedo provisto de faldas, el viajero más próximo se levanta para cederle su sitio, y el bipedo pasa á ocuparlo sin la más leve muestra de gratitud; como si el asiento formara parte de sus bienes patrimoniales. Este bipedo á veces es un sér anguloso, para cuya inclusión dentro del sexo femenino el indicio indumentario no debiera bastar; á veces es una sufragista capaz de boquear con éxito á su bienhechor; á veces una muchacha angelical que en seguida se sumerge en la lectura de una de esas novelas cursis que leen aquí todas las muchachas angelicales. Pero en todos los casos la cesión se opera con la misma espontaneidad por parte del viajero masculino, que jamás procede á retorcerse el bigote inmediatamente después, ni tampoco á simular un indiferencia excesiva; como dando á entender que no atribuye importancia á sus propios hechos heroicos.

Así, pues, los ingleses son galanes por costumbre, los españoles, por excepción. Pero por eso mismo las

galanterías españolas tienen una elocuencia de que las galanterías británicas carecen. Cuando una muchacha madrileña ve que un hidalgo se levanta para que ella se siente, puede licitamente considerarse objeto de un homenaje rendido á su belleza. Una inglesa, en caso semejante, haría mal en abrigar esa ilusión engañosa; el homenaje no se le rinde á ella, sino á todo el género femenino; la parte alcuota de lisonja que puede atribuirse, es realmente insignificante.

Probablemente los ingleses sienten, al contrario que los españoles, un gran respeto por todas las mujeres en abstracto, y un ligero desdén por cada mujer en particular. En la vida corriente son corteses con todas y no distinguen á ninguna. Por lo menos, bonitas y feas tienen igual derechísimo preferente sobre los hombres á ocupar los asientos del tranvía. Verdad es que bonitas se ven pocas. Aquí, como en todas partes, y quizás más que en otras partes, la belleza está dotada de una fuerza ascensional enorme. Y cuando una muchacha es muy linda, generalmente prefiere viajar en automóvil.

JUAN PUJOL

NOVEDADES DEL DIA

Notas municipales

La sesión de ayer

A las doce y cuarto de ayer se reunió la Corporación municipal para celebrar sesión, en segunda convocatoria.

Presidió el Alcalde y asistieron los concejales señores Planas, Salas, Decallar, Brando, Bibiloni, Cervera, Barrera, Jaume, Trián, Obrador, Carbonell, Puigdorff, Roca Hernández, Mir y Peña, Cirer, Perez, Font y Arbós, Llull, Riera, Llabrés, Jimenez, Sampol y Roca Rayó.

El acta

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Orden del dia

Se dió cuenta de un oficio del Juzgado Municipal sobre la designación del Teniente Alcalde referente á Jurados.

Se concedieron los siguientes permisos: Doña Magdalena Bonet para construir una casa, calle Desbanch.

Doña Bienvenida Oliver por desconchar paredes, Real 3.

A don José Palmer, para revocar fachadas, Camaró 48.

A don Miguel Durán para cerrar de istales, S. Lorenzo 37.

A don Juan Orlandis para rebajar el piso de la cochera, Jardín Botánico.

A don María Ferrá para reparar la cañería, Cadena 4.

A don Mateo Torres para reconstruir la fachada, Sta. Cruz 3 y 4.

A don Guillermo Palmer para construir tubería, P. Catalina.

A don Miguel Muntaner para construir una tages, Alfarrería 13.

A don Juan Juan Mesquida para idem, San Nicolás 20.

Al mismo idem idem, Sindicato 16 y 18.

A don Teresa Palmer para idem, Alfarrería 53.

A don Juan J. Mesquida para idem San Felio 12.

A don Francisco Rosselló para idem Sol 16.

A don Amador Brusoff para idem, Soler 75.

A don José Ripoll, idem Estudio General núm. 3.

A don Antonio Nadal, idem Vila, dómeros 1 y 3.

A don Francisco Rosselló, idem Alfarrería, número 30.

A don Juan Ferrer, idem Alfarrería número 22.

A don Antonio Perelló, idem Apuntadores, núm. 42.

A don Bartolomé Morey, idem Fideos, números 9 y 11.

A don Francisco Rosselló, idem Santa Eulalia, número 2.

A don Isabel Cazor, Virgen de Lluch, número 4.

A don Ignacio Moragues, idem Campaner número 5.

A don José Oliver, idem Paz, número 12.

A don Antonio Muntaner, idem Apuntadores, núm. 76.

A D. Gabriel Planas para obras de consolidación, Olivera, número 39.

Construcción para un trozo de alcantarilla en la calle de Bordoy.

Idem alcantarilla en la calle de Follor.

Idem Fábrica y Hornabeque.

Quedarán igualmente aprobados: Un permiso para la construcción de una alcantarilla en la calle del Arco de la Merced.

Otro idem idem calle de la Merced.

Otro convoque otra nueva subasta para obras de una columna en la fuente del Mercado.

Otro idem construcción de un Kiosco J. en la Glorieta.

Otro aprobación y relación de perceptores de agua á depósitos.

Otro relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Comisión de Hacienda, distribución de fondos.

Se adjudicó definitivamente la subasta de la basura del barrio que recae á la Brigada Municipal.

Se dió cuenta de un dictamen rebajando el tipo de la subasta del arbitrio de perros.

Otro idem de la adjudicación de la subasta de anuncios de mingitorios.

Comisión de Fomento, concediendo á donña María Vidal auxiliar meritoria de la Academia de Corte la gratificación anual de 375 pesetas.

Otro no adjudicando la subasta de pan y rancho.

Otra aprobatorio de las obras de liquidación del Cementerio, 1183-15.

Otro de prórroga de la construcción del tranvía eléctrico de Cas Catalá á Palma.

Se aprobó un dictamen adjudicando definitivamente las subastas de la Plaza Mayor.

Idem de sillas y sillones de los paños y pescadería, á favor de D. Gabriel Singala, D. José Alou y don J. Miró.

Varios asuntos

El señor Secretario dió cuenta á la Corporación de que los concejales conservadores que habían presentado renuncias del cargo las habían retirado puesto que han desaparecido las causas que les incapacitaban para seguir ejerciéndolo.

El señor Salas en nombre de los conservadores dió las gracias al señor Alcalde por las atenciones que para con ellos había tenido.

El Sr. Cirer exteriorizó la satisfacción que experimenta la minoría republicana por la desaparición de los motivos que indujeron á los conser-

vadores á renunciar el cargo de concejal de este Ayuntamiento.

El Sr. Roca Hernández dice que hace unos tres años propuso al Ayuntamiento la construcción de unos pasos empedrados en el camino de Ronda del arrabal de Santa Catalina para facilitar el acceso en las días de lluvia; insistió en diferentes ocasiones y no se llevó á cabo la mejora. Suplica á la Corporación lo tenga en cuenta y procure realizarla cuanto antes.

Dice, además, que el trozo comprendido desde la Puerta de Santa Catalina hasta el glacis se halla convertido en lozadal que dificulta el tránsito de las gentes en los días de lluvia.

Encarece á la Comisión de Obras estudie la forma de proceder á la recomposición.

El Sr. Cirer dice que una de las aceras del mencionado arrabal, es tan acuciado el declive que hace resbalar á los transeúntes.

Pide al Ayuntamiento acuerde su nivelación.

El Sr. Jaume pide al Alcalde de las órdenes oportunas para que la brigada del Ayuntamiento proceda con urgencia á la recomposición de un trozo del afirmado cerca de la estación del ferrocarril de Mallorca.

Se hacen varios ruegos y preguntas de escaso interés y se levantó la sesión.

Desde Felanitx

Después de ocho días de ejercicios espirituales, celebrados en la Iglesia de San Alfonso con mucha concurrencia de fieles, ayer se celebró solemnemente fiesta con motivo de bendecirse una rica y hermosa custodia regalo que hace á dicho Templo una piadosa familia.

La segunda mitad de esta semana ha sido, en opinión de los agricultores, sumamente beneficiosa para sus intereses, aunque les haya obligado á una huelga forzosa, por cuanto se ha visto continuamente estorbado, si no imposibilitado por completo, todo trabajo en el campo. Desde la mañana del jueves el tiempo se presenta con marcada propensión á la lluvia, y no transurre un plazo mayor de algunas horas sin que caigan moderadas lloviznas que en diferentes ocasiones asimismo han llegado á convertirse en aguaceros de relativa importancia.

No había en las tierras de esta comarca tantas reservas de humedad que las consideraran los labradores suficientes para poder salvar la futura cosecha sin otro auxilio; y de ahí que se ven con satisfacción la llegada de ese período lluvioso, que seguramente será para las sementeras y para el arbolado un mejora valiosa.

El precio corriente del almendrón en este mercado es de 11000 pesetas los 42-37 kilos.

Maritimas

Ha sido aceptado el ofrecimiento hecho por la Compañía Mahonesa de Vapores "La Marítima", de conceder una importante rebaja en los precios de los billetes de pasaje en la línea de jefes y oficiales la Armada, así como á las clases de marinería y similares en activo servicio, esposas hijos solteros y servidumbre cuando viajan particularmente.

La nueva tarifa empezará á regir en 14 del actual y terminará el 30 de Junio próximo, quedando prorrogada tácitamente por nuevos semestres y reservándose la Compañía el derecho de anularla avisando con treinta días de anticipación, si es que circunstancias imprevistas le obligasen á ello.

Se ha dispuesto que en lo sucesivo los oficiales de la escala de reserva disponible del cuerpo de infantería de Marina usen el mismo uniforme de los de la activa, con la diferencia de que en el cuello lleven la sardinetta cortada por los extremos y en estos las iniciales de metal E. R. y en

uniformes de verano, además del emblema del Cuerpo, las mismas iniciales.

Uno de estos días se procederá á montar la artillería del acorazado "España" en construcción en El Ferrol. El montaje de las máquinas principales y auxiliares del nuevo buque de guerra está adelantadísimo, y se espera que muy pronto podrá el "España" hacer pruebas sobre amarras.

Llegados hoy en este puerto los vapores "Menorquin" de Mahón y "Miramar" de Barcelona.

Esta tarde saldrá el vapor "Cataluña" para Valencia.

Robo importante

La guardia civil del puesto de Pollensa da cuenta al Gobernador civil de esta provincia, de un robo perpetrado uno de estos pasados días en la casa señalada con el número 5 de la calle de Romanos de la referida villa, que habita el médico titular D. Ramón Bosch Domenge.

El robo consistió en 279 pesetas, un rosario con una cruz de oro y 14 botones del mismo metal pertenecientes á la criada de la casa Margarita Cerdá.

La Benemérita tan pronto tuvo conocimiento del hecho empezó sus pesquisas para dar con el caco dando por resultado la detención de Francisco Torrens Martorell de 15 años de edad, á quien, después de confesarse autor del codicioso acto, le fueron ocupadas 255'05 pesetas y las mencionadas alhajas.

Con el atestado alfecto instruido, fué puesto á disposición del Juez municipal á los efectos procedentes.

Desde La Puebla

El Orfeón pollensin que dirige con tanto acierto D. Antonio Pont, Presbítero ha visitado esta población en la tarde del domingo 12 del actual.

A la llegada al pueblo esperaba una nutrida representación de la Congregación Mariana y del Ayuntamiento acompañado de selecto y numeroso vecindario, precedido por la música que dirige Don Antonio Rian.

Desde la entrada á la población y á los acordes de la música, se dirigió el Orfeón á la Casa Consistorial y allí en el salón de sesiones se cantaron varios himnos y piezas sencillas verdaderamente encantadoras. Entre ellas puede citarse "El Rosillo", "La Nit", de Bach, "Serenata" de Otto etc. etc.

Incapaz el Salon de contener á la inmensa multitud que estaba deseosa de oír al Orfeón no hubo más remedio de bajar á la Plaza pública donde los orfeonistas nos dejaron oír su selecto y vasto repertorio.

Después de recibir entusiastas ovaciones fueron obsequiados los jóvenes artistas por el Ayuntamiento con un espléndido lunch en las Casas Consistoriales y una vez allí á instancias del público repitieron varias veces diferentes numeros de su repertorio.

Al acto concurrieron las autoridades y gran número de Señoras y Señoritas dirigiendo la palabra al público dando las gracias el Alcalde D. Rafael Torres, y D. Juan Aguiló, Director de la Congregación Mariana hablando finalmente el Sr. Pont en términos que fueron calurosamente aplaudidos, dándose vivas al Orfeón, á Pollensa y La Puebla.—C.

El arresto del general March

Ampliando la noticia que hemos publicado sobre este suceso, copiamos de "La Correspondencia Militar" la siguiente información:

El teniente general D. José March García cesó en el mando militar de las islas Canarias hace poco más de dos años, y quedó en situación de

cuartel, con residencia en Oliva (Valencia); hace pocos meses trasladó su residencia á Barcelona, donde se instaló en una casa de la Rambla.

Procede el general March del Arma de Infantería; cumplió 70 años, el 7 del pasado Octubre; es teniente general desde el 28 de Octubre de 1901 y hace el número 9 en la escala de su clase.

Anteayer dirigió un telefonema á nuestro colega "España Nueva" en el que hacía comentarios enérgicos, no sólo á la decisión de un hombre público del que estos días se ocupa extensamente la opinión, sino á páginas escritas con sangre en la historia nacional.

Desconocemos el texto íntegro del telefonema, sobre el que se guarda en los Centros oficiales absoluta reserva; pero tenemos entendido que su espíritu es el siguiente:

Empieza felicitando al periódico por la brillante campaña que ha realizado para impedir la vuelta al Poder del funesto hombre público D. Antonio Maura, que condujo al país á la "ínicua" campaña de Marruecos, contra la voluntad nacional y la opinión del ejército.

Como lo firmaba el general March, la censura lo puso en conocimiento del ministro de la Gobernación, dejándolo sin curso.

El Sr. Alba consultó el caso con su compañero de Gabinete el general Luque, remitiéndole copia del telefonema.

El ministro de la guerra confirió telegráficamente con el Capitán general de la cuarta región, y antes de tomar determinación alguna por las opiniones públicas—por ser dirigidas á un periódico—sustentadas por un general, y por los calificativos que en el texto del telefonema se aplican, requirió de la autoridad militar de Barcelona que el mencionado general confirmase ó no la autenticidad del despacho.

El general March, llamado por el general Weyler, aseguró que, efectivamente, era el autor del telefonema y puesta esta afirmación en conocimiento del ministro, éste, en vía gubernativa, le impuso quince días de arresto, que sufriría el interesado en el castillo de Montjuich, en la Ciudad Condal.

Los últimos tenientes generales arrestados por los ministros de la Guerra fueron Dabán, en el castillo de San Anton, de Alicante, y Borreo, en el de Santa Catalina, en Cádiz; después la política no había producido más víctimas en el último escalón jerárquico de la Milicia.

Libros y Revistas

"El Hogar de la Moda."—Como de costumbre, publica esta semana un precioso número con los más nuevos y elegantes figurines (algunos de ellos de Carnaval), dieciséis páginas de "Historia de España", dieciséis páginas de "Diccionario Enciclopédico Ilustrado", dieciséis páginas de la interesante novela "La sombra del pasado," y ocho de la "Historia de Roma."

Como "El Hogar y La Moda," continúa regalando mensualmente á sus lectores máquinas de coser y de lavar vajillas, cortes de traje, piezas de tela, etc., y como además redacte patrones cortados, todo ello por dos reales al mes, se comprende la popularidad que ha alcanzado y que cada día aumenta.

Ahora, y con motivo de que publica una segunda edición, con la que pueden empezar á coleccionarse desde el primer cuaderno la "Historia de España" y el "Diccionario," "El Hogar y La Moda" ha aumentado extraordinariamente el número de sus suscriptores.

Pidan un número de muestra á la Sociedad General de Publicaciones, Diputación, 211. Barcelona, que lo envía gratis.

"Papá Girard" publica esta semana un número interesantísimo, profusamente ilustrado con grabados y caricaturas, en el que se destaca una curiosa información de lo que han pedido á los reyes los artistas de Barcelona.

El próximo número de "Papá Girard" se publicará el jueves 16 del corriente y, sin aumentar su popular precio de cinco céntimos, regalará un retrato en colores de la aplaudida triple Lolita Arellano.

El cuaderno de "La Hoja Popular" correspondiente á la presente semana, contiene dos obras de León Toisto: "La sonata á Kreutzer" e Iván el imbécil.

Impreso en letra clara y buen papel, con una cubierta á tres tintas, resulta increíblemente barato este cuaderno, que, como todos los de "La Hoja Popular," se vende á veinte céntimos en los kioscos y puestos de periódicos.

DE TEATROS

Lírico

Ayer, los abonados de esta temporada, el público distinguidísimo, que ha respondido tan brillantemente al llamamiento que se le hizo en nombre del Arte, protestó ruidosamente de que en vez de "La Favorita" se le sirviera una reprise de "La Bohémie" del sábado y á los primeros compases del preludio hubo que suspender la representación porque la protesta era unánime y general.

A las dos horas justitas, de inicio del conflicto se alzaba el telón de nuevo para dar lugar á la representación de "La Favorita," que falta de ensayos, pasó como Dios quiso entre manifestaciones poco gratas del público, que hay que confesar que estuvo prudente en grado sumo.

En bien del Arte, rogamos á la Empresa que procure no dar nueva ocasión para que se repitan hechos como los de ayer.

Es de suma, de absoluta necesidad,

Para dar lugar á los ensayos de la ópera "Il Barbiere di Siviglia" esta noche no habrá función.

Bastante animado se vió anoche el coloso del Ensanche siendo aplaudidos los números de "varietés," que en él actúan.

Crónica Social

Esta noche pasada, víctima de larga y penosa enfermedad, ha fallecido el jóven don Martín Verger Roca, hijo de nuestro amigo el antiguo mayor-domo de la Compañía de Vapores Islena Marítima, don Miguel.

Acompañamos á nuestro buen amigo y familia en el justo dolor que le embarga en estos momentos por la pérdida de su hijo tan querido.

Nuestro amigo el procurador don Francisco Pizá Barceló ha sido nombrado por el Gerente de la Compañía del ferrocarril Palma-Sóller procurador de la misma.

El Jefe del partido Liberal en Mallorca ppp Bernardo Amer ha recibido esta mañana del diputado por esta circunscripción don Alejandro Rosselló, una carta acompañada del nombramiento de Director de la Estación Anológica, de Felanitx á favor del ingeniero agrónomo, don Ernesto Mestres Artigas, con la gratificación anual de 1500 pesetas.

A los Corresponsales de LA REGION

Hace unos días remitimos á nuestro activo corresponsal en Lluchmayor un paquete conteniendo los almanaques, que LA REGION regala á sus suscriptores, para los abonados de aquella población.

El referido Corresponsal nos participa que hasta la fecha no lo ha recibido.

Como se trata de un extravío, esta Administración ruega se sirva devolver inmediatamente si alguno de sus corresponsales lo tuviera en su poder.

gio el de tu madre por esos pueblos, en mal hora separados de la primitiva confederación! Hijos de Aitor, como nosotros, han reconocido y acatado á la mayor de su linaje; han agradecido en el alma la visita que le he hecho. ¡Qué aclamaciones, qué locuras, cuando han oído de mis labios sus antiguos cantares! Por su gusto, nunca hubiera salido de esos montañas.

No era esta parte de la historia de Amagoya la más interesante y digna de preferencia; pero en el desorden de imaginación tan propio de su carácter, aquella mujer exaltada principió su relato por los últimos sucesos, que tanto la habían impresionado; por lo que más halagaba su amor propio.

Eudón quería tener noticias minuciosas de Amaya de Butrón, y no se hubiera hartado de oír que no lo había olvidado; que le guardaba entero el corazón; que estaba dispuesta á cumplirle todas sus promesas, porque el amor, la fidelidad y firmeza de aquella niña eran por decirlo así la piedra angular de sus atrevidos y soberbios pensamientos. Pero la Adivina creía habérselo ya dicho en dos

palabras; bastantes ciertamente para consignar al hecho, escasas para quien se deleitaba en saborearlo.

En aquel momento, sin embargo, sentía el duque otro afán: por obedecer, sin duda, al rabino, quería, á todo trance, conocer el secreto de Aitor, lo cual, en honra suya debemos decirlo, no era lo que hasta la sazón le había preocupado más.

A la verdad, no podemos acusarle, ni de avaro, ni aun de codicioso: de pasiones menos ruines era esclavo. Pensaba alguna vez en el tesoro de que iba á ser dueño; pero muchas riquesas le habían de venir; al celemín de perlas y diamantes del Oriente prefería el cetro de los vascos, de hierro forjado en las fraguas del Pirineo.

Tenia, sin embargo, que dar de mano á todo, y prescindir de glorias y triunfos, de su madre, de su propio amor y ambición; por dar gusto á tan villano bribón como el falso eremita, quizá por salir de él de una vez por quitárselo de encima, á juzgar por el desabrimiento y rabia con que, en

te pertenecerán secreto y tesoro en cuanto lo sean de tu Amaya. Pero se acusaba á Basurde de haber dado á Lorea filtros para hacerla dormir, y así, medio dormida, medio despierta, contra su propia voluntad ó, por lo menos, sin fuerzas para resistir á su voluntad propia, haberle arrancado el secreto;

—¿Pero eso es posible?

—No has visto á nadie hablar en alta voz soñando.

—Mil veces. ¿Y Basurde hizo caer á Lorea en ese estado de sonambulismo?

—Sí.

—¿Y Lorea en ese estado descubrió el secreto?

—Sí.

—¿Y qué hizo entonces vuestro marido? Se apresuró sin duda á comunicárselo.

—Basurde se apresuró á escribirlo para que no se olvidara la menor circunstancia, lo cual era harto fácil.

—Y una equivocación cualquiera podía ser fatal, podía inutilizar el descubrimiento. Pero permitidme una observación, madre mía: ahí veo co-

africanos, los godos no tienen ya rey, ni reino, ni fe, ni corazón, ni ambición siquiera para restaurarlo. Han perdido el monarca que yo les di y no pueden tener otro. Tras de Rodrigo, nadie en Toledo; pero en Iruña, en Victorico, en todos los presidios de la escuela, el hijo de Amagoya. Nuestros insolentes y teraces enemigos no existen ya como nación ni como pueblo. Las que aun viven entre nosotros, permanecen bajo mi imperio: refugiados que imploran nuestra compasión y hospitalidad, á quienes los nobles hijos del patriarca no pueden expulsar del territorio éuscaro sin araojarlos á las fauces de los tigres del Africa que los esperan más allá del Ebro, rugiendo hambrientos, jadeantes por devorarlos.

—No sé lo que me dices—exclamó Amagoya transportada de gozo;—pero te veo grande sabio, valiente y generoso. Me asombra, me fascina. Eres tal como yo soñaba que debía ser mi hijo; eres el escogido de Aitor, el Libertador prometido. ¡Yo la primera me someto á tu dominio! ¡Todo lo que tú hagas está bien hecho!

Y alzando todavía más la voz, como

# Información Telegráfica

## Politica al dia

Tema interesante

M. 14-1'10

El ministro de la Gobernación ha recibido á los periodistas.

Refiriéndose á un entrefilete que publicó anoche «El Correo Español» preguntando donde se han pagado grandes aguinados á determinadas empresas periodísticas, dijo el señor Alba:

Esto es una completa fantasía, pues en Gobernación no se hacen tales cosas ni podrían hacerse. Estoy dispuesto á conceder un premio á quien sostenga y pruebe el aserto.

Lo que se murmura

Los conservadores comentaban esta tarde en el Congreso la nota oficiosa que los radicales dieron ayer, y decían:

En lugar de perjudicarnos nos favorece. Ahora se percatará la opinión pública de que los radicales solamente pretendían la retirada del Sr. Maura por ver en él el mayor peligro para su avance.

Llamar apostólico á un partido en el que comulgan hombres de tan amplias ideas y los autores de leyes más liberales y sociales, es un señuelo para engañar á los ignorantes.

Si no se abre pronto el Parlamento realizarán los conservadores un acto que obligue al Gobierno en este sentido.

Dice «La Tribuna» que después de las declaraciones del Sr. García Prieto y el silencio de los Sres. Montero Rios y Moret sobre la actitud del Sr. Maura el conde de Romanones no se dejará seducir con el canto de sirena de quienes sienten prisa por llevarle el banco azul.

Sobre el empréstito

Ocupándose «La Tribuna» del resultado de la suscripción de Obligaciones del Tesoro, dice que el ministro de Hacienda señor Suárez Inclán ha obrado cautamente, solicitando pocos millones contra el criterio del señor Navarro Reverter.

El conflicto de Carballino

Continúan en varios pueblos de la provincia de Orense la excitación motivada por la cuestión de los viñedos. En Rivadavia han circulado hojas clandestinas, convocando para hoy una manifestación pública que se dirigirá á Carballino.

El alcalde de Leiro dice que la manifestación va contra los vinos falsificados y contra la entrada de vinos castellanos que perjudica á los agricultores gallegos, porque les obliga á abaratar el artículo.

El gobernador civil ha ordenado á los alcaldes que reconozcan los vinos denunciados á los tribunales á los expendedores del que sea falsificado.

## Consejo de Ministros

Los asuntos tratados

A las cuatro de la tarde se reunieron los Ministros en casa del Sr. Conde de Romanones al objeto de celebrar Consejo.

Asistieron todos y fueron muchos los asuntos tratados.

El Sr. Navarro Reverter dió cuenta á sus compañeros de haberse recibido en el Ministerio de Estado un despacho de Londres en el que se daba cuenta de que las potencias europeas tratando de intervenir en la cuestión balkánica habían dirigido una nota á Turquía para que esta nación renunciara á sus derechos sobre Andrinópolis y las islas del mar Egeo, cediéndolas á los estados balkánicos.

Según el despacho, se cree que Turquía no accederá á tales peticiones, pues cuando guerreaba ninguna nación de las que ahora le dirigen ruegos y excitaciones la auxilió en lo más mínimo.

El Consejo terminó á las cinco.

Nota oficiosa

Según la nota oficiosa los Ministros durante el Consejo cambiaron impresiones respecto á la cuestión política, tratando respecto á la cuestión política, tratando también de los últimos acontecimientos que han sido el tema de todas las conversaciones, mostrándose unánimes en el modo de apreciar su desarrollo y significación.

Desde luego se ratificaron en el criterio sustentado en consejos anteriores acordando no rectificar de criterio manteniendo en toda su integridad el programa del partido liberal.

El Sr. Jimeno dió cuenta á sus

compañeros de su último viaje á Cádiz y de las impresiones recogidas.

Sometió á la aprobación de sus compañeros el expediente autorizando el derribo de las murallas de Cádiz que amenazan derrumbarse constituyendo un peligro para el desarrollo de la población.

Aprobáronse varios expedientes de trámite y el plan completo de reparación de carreteras durante el año de 1913.

Comentarios

En los centros políticos comentábase anoche muy sobrosamente el Consejo de Ministros celebrado, exteriorizando todos su extrañeza por lo breve que resultó.

Alba lo justifica

Interrogado por los periodistas el ministro de la Gobernación señor Alba respecto de la poca duración del Consejo, trató éste de justificarlo diciendo que el Jefe de Gobierno señor conde de Romanones tenía que ir al regio Alcázar á cumplimentar á Su Majestad el Rey.

Expectación

Reina gran expectación en los centros por suponer que en breve habrá nuevos acontecimientos políticos.

Más del consejo

La expectación reinante aumentó al saberse que cuando el señor Romanones abandonó el Consejo para ir á Palacio los Ministros quedaron reu-

dos.

Se les sirvió un té

Al salir los Ministros del domicilio particular del señor Conde de Romanones después del Consejo, manifestaron á los periodistas que se quedaron en casa del Presidente después de la salida de éste por haberles invitado la señora Condesa esposa del Jefe del Gobierno á un té.

Romanones en Palacio

El Presidente del Consejo estuvo en Palacio conversando con el Monarca, una hora.

Reserva

Los periodistas que aguardábamos la salida del señor Conde le interrogamos, encerrándose en la más impenetrable reserva.

Regreso al domicilio

A su regreso á su domicilio el Jefe del Gobierno, los Ministros continuaban todavía reunidos.

Llegó en su automóvil acompañado del señor Cortezo.

El consejo se reanuda

Tan pronto como llegó el señor Romanones reanudó el Consejo.

Los ministros estuvieron reunidos hasta las siete.

El señor Conde informó á los reunidos la entrevista que acababa de celebrar con S. M.

Terminado el consejo

A la salida de los Ministros, terminó el Consejo, é interrogados por los periodistas negaron que se ocuparan de la reapertura de las Cortes.

Declaraciones de Alba

El ministro de la Gobernación señor Alba decía:

Carecen de fundamento todos los comentarios que se hacen respecto de la visita del Jefe del Gobierno á S. M. el Rey.

El señor Romanones, como Vds. saben—decía á los periodistas—ha venido padeciendo estos días un catarro que le ha retenido en cama.

Hoy completamente restablecido de la dolencia siendo el primer día que salta á la calle ha creído un deber dedicar su primera visita al Monarca.

Insistió en negar que el Consejo celebrado lleve consecuencias políticas, añadiendo que aunque traiga contrariados á algunos elementos de la derecha no necesita deliberar sobre situaciones que puedan derivarse de la vuelta á la vida pública del señor Maura, ni plantear la cuestión de confianza como consecuencia de ciertos gestos de cualquier personaje.

Llevar la oposición equivaldría á inferir ofensas al Rey.

Declaración del ministro de Hacienda

El Ministro de Hacienda, Sr. Suárez Inclán dijo que en el Consejo habló del nuevo plan financiero que redundará en beneficio del contribuyente.

Consejo en Palacio

Los Ministros dijeron que hoy celebrarían Consejo, en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Manifiesto de la conjunción

La conjunción republicano-sociali-

ta ha publicado un manifiesto extensísimo haciendo historia del nacimiento de la Conjunción que fué á consecuencia de la política que desarrolla el partido conservador.

El manifiesto dice que reconoce la última crisis limitándose á cumplir los deberes constitucionales.

Combate duramente la conducta del Sr. Maura por su vuelta á la vida pública y rechaza los ataques dirigidos á los republicanos por medio de documentos publicados.

Sostiene que es preciso y necesario luchar contra la política conservadora que es hoy más peligrosa que nunca, manteniendo irreductible la oposición para impedir que los conservadores suban al Poder.

En el manifiesto se protesta de que á los republicanos se les presente «promiscuando monárquicos».

Significa diciendo que la Conjunción ajustará la conducta y futura obra del partido liberal por medio de un documento soportado é insubstancial.

Noticia desmentida

El Ministro de la Gobernación ha negado que el Rey firmará un decreto concediendo una prórroga á la ley del Candado, desmintiendo, además que ningún Consejero se ocupara del personal.

Caída de D. Fernando

El ministro de la Gobernación al recibir á los reporteros les confirmó el rumor que había circulado respecto del accidente sufrido por el Infante don Fernando, el cual explicó el señor Alba de la manera siguiente:

El infante se hallaba en el campo del Moro.

Al rendirle los honores, las fuerzas que allí se encontraban, el caballo que montaba el infante se asustó; empujando una carreta que era imposible dominar.

Al ver S. A. pero sin perder la serenidad, que el caballo iba necesariamente á precipitarse por una rampa muy peligrosa, se inclinó al lado izquierdo, procurando deslizarse cayendo al suelo.

Apesar del cuidado con que lo hizo el infante, á consecuencia de la caída se fracturó el húmero del brazo izquierdo; sufriendo también ligeras erosiones en la cara y en la cabeza.

Se creyó que el infante padecía una conmoción cerebral; pero afortunadamente no se confirmó.

Inmediatamente se pidió á Madrid, saliendo para el lugar del suceso el Dr. Gruda; que practicó la primera cura al ilustre enfermo.

Terminada la operación fué trasladado á Madrid.

Reconocimiento

Los doctores hermanos, Retana, volvieron á examinar al infante don Fernando, encontrándole, tranquilo y reposando en una butaca.

Después de aplicarle los rayos X, se procedió á la reducción de la fractura; quedando en estado satisfactorio.

En la Mayordomía mayor de palacio se han colocado albums que se cubren de firmas.

Se ha telegrafado á los príncipes de Baviera haber mejorado el infante.

El Sr. Montero

Restablecido de su dolencia asistió á la tertulia del Senado el ilustre Presidente.

## Varias noticias

M. 14-2'30

Un pleito interesante

La actriz Rosario Pino prestó declaración en uno de juzgados, de Madrid, en un pleito interesantísimo, relativo á la acusación que un joyero de Madrid sostiene contra un empresario americano.

En este pleito se ventilan los derechos de propiedad de alhajas por valor de 10.000 pesetas.

Desgracia por imprudencia

Dicen de Alicante que los hermanos José y Vicente Barrachina, de 18 y 22 años, respectivamente, salieron en la barca «Jaimito» á pescar.

En la boca del puerto un viejo marinero les advirtió que se avecinaba un temporal, advertencia que fué desatendida por los jóvenes.

Pocas horas después la barca se perdió.

Los tripulantes de otras barcas dicen que vieron á la «Jaimito» sin poderla auxiliar y que desapareció á seis millas del puerto.

Han salido á buscarla varias embarcaciones.

Se cree que se ha hundido, pereciendo ahogados los dos muchachos. Estos eran hijos de un portero de la Delegación de Hacienda.

Programa del Rey

Se espera que el día 15 el Rey visitará el coto de Trasmulas, propiedad del conde de Agreba de la provincia de Granada.

Pasará el día 16 cazando; el 17 visitará Granada y el 18 la Alhambra, trasladándose después á Lachar, don de permanecerá cazando hasta el día 22.

Han sido invitados á la cacería los marqueses de Viana, Portago y Villaviciosa; los duques de Tarancón, Bivona y Nájera; los condes de San Román Peña Ramiro, el señor Prado y Palacio y otros.

Galerna

Se ha desencadenado en Gijón terrible galerna en esta cesta. Las embarcaciones de pesca consiguieron ganar el puerto.

Una lancha zozobró, pero pudieron salvarse sus tripulantes.

Conversión

Ayer se celebró en Villafranca pueblo de la provincia de San Sebastián una ceremonia de conversión al catolicismo de tres señoritas alemanas de 14, 15 y 16 años que profesaban la religión protestante.

Son hijas de un mecánico.

El acto revistió gran esplendor.

## Extranjero

M. 14 2'30 m.

Crisis Francia

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de Poincaré y con asistencia de todos los ministros, excepto el de la Guerra señor Millerand.

En la reunión se leyó un documento en que éste presentaba la dimisión por motivos de administración.

Se acordó el nombramiento de nuevo ministro de la Guerra á favor de M. Lebrun, actual ministro de las Colonias y para esta cartera á M. Bernard, subsecretario de Hacienda, cuyo cargo queda suprimido.

Huracán

Telegrafan de Londres diciendo que á consecuencia de un huracán de nieve en la Escocia del Norte (Inglaterra), varios trenes han quedado sepultados bajo la nieve cerca de Burnty. Témesse que sean numerosos los muertos.

La economía brasileña

Comunican de Rio Janeiro que el presupuesto de Agricultura para 1913 se fija en 1.300 contos oro y 34.378 contos papel, representando á un mejoramiento considerable en varios servicios especialmente en la repoblación del suelo por medio de la emigración y la colonización, en la defensa del caucho y otros productos agrícolas.

Los nuevos métodos de producción y extracción del caucho, aumentarán la exportación de este artículo, al mismo tiempo que reducirá su precio en los mercados extranjeros.

El Senado quería suprimir varios gastos previstos en el presupuesto, pero tuvo que capitular ante los brillantes razonamientos del ministro Sr. Toledo, el cual, desde entonces, tiene en la Cámara de los diputados una importante mayoría.

Conferencia

Un despacho de Viena dice que los hijos del difunto rey Leopoldo han celebrado una conferencia, en la que trataron de un pleito con el Estado belga.

Ignórase si acordaron aceptar el arreglo que propuso el ministro de Justicia de su país.


La guerra en los Balkanes

M. 12-2'30 m.

Tirantez

Dicen de Londres que el jefe de los plenipotenciarios turcos, ha manifestado que considera rotas las negociaciones estimando inútil reanudarlas, si los aliados no hacen nuevas proposiciones renunciando á la posesión de Andrinópolis.

El señor Danef, jefe de la plenipotenciaria búlgara, ha declarado que pueden marcharse los turcos de Londres, porque los aliados insisten en apoderarse de Andrinópolis, que se tomará ocurra lo que ocurra, pues se sabe que no puede resistir por falta de viveres y que la rendición esta próxima.



**Don Martín Verger Roca**  
Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos  
( E. P. D. )  
Sus desconsolados padres, hermanas, tíos, tías, primos y demás familia al participar á sus amigos, tan irreparable pérdida les ruegan se sirvan asistir al rosario que en sufragio del alma del finado se rezará hoy á las cinco de la tarde y á las cinco y media á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana á las diez en la Iglesia de San Magín.  
Casa mortuoria: Calle de Caro 61.  
No se invita particularmente.



**D. Bartolomé Prohens y Marroig**  
Ha fallecido  
Q. E. P. D.  
Sus hijos presentes y ausentes, hermano, hermanos políticos, sobrinos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde á las seis y media y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada. Igualmente se les invita al turno de misas que en sufragio del alma del finado se dirán mañana 15 de diez á doce en la capilla de las almas de la Parroquia de Santa Eulalia.  
No se invita particularmente.  
Casa mortuoria.—Sans 26, pral.

**Excitación**  
Despachos recibidos de Constantina comunican que el Gobierno turco insiste en no ceder Andrinópolis; temerosos de que el ejército se subleve. Reina excitación entre la oficialidad de Tchataldja y Gallipolis, y dícese que Klamil Pachá sólo consentirá en la cesión cuando vea que las potencias intervienen de manera efectiva en favor de los aliados.

**Rumania quiere la guerra**  
Dicen de Berlín, con referencias á noticias de Bucarest, que en Rumania se insiste en la guerra, para el caso de que no eeda Bulgaria. El ministro alemán en Bucarest, que está encargado de suavizar asperezas, ha recibido instrucciones de su Gobierno diciéndole que no se oponga á la voluntad del pueblo rumano. En el caso de que se declare la guerra se formará un Gabinete de concentración.

El delegado romano en Londres, telegrafía diciendo que le desespera la lentitud de las negociaciones. Hoy se ha celebrado una nueva conferencia mostrándose Rumania intransigente hasta que se le ceda Silistria. En caso contrario la tomará por la fuerza.

**Declaración oficial**  
Dicen de San Petersburgo que ha llegado el ministro de Hacienda de Bulgaria á Bucarest, declarando que ni el Rey ni el Gobierno aceptan la responsabilidad de la declaración. En caso de declararse, haríalo un Consejo Nacional.

La flota rusa se movilizará yendo á la entrada del Danubio. Este será el primer acto de apoyo en favor de los Estados balkánicos.

**Suicidio**  
A las dos de la tarde de ayer circuló la noticia de haberse suicidado un hombre.  
En la casa núm. 22 de la calle de Yeseros que tiene en arriendo Guillermo Coll al penetrar este en la cuadra para dar de comer á la caballería, observó en el suelo una gorra fijándose con más detención, en vista de este detalle vió un hombre colgado de un barroto de una ventana; resultando ser Antonio Morell encargado de la bomba que surte de agua á la citada casa y otras varias.  
Vivia el suicida en la calle de la Alfarrería; era casado y deja á dos hijos mayores de edad; siendo ambos casados y mudos de nacimiento.  
Se presentó el señor Juez; procediendo al levantamiento del cadáver y disponiendo su traslado al cementerio.  
Descansen en paz el desgraciado suicida.

**Religiosas**  
Mañana el jubileo de Cuarenta, Horas comienza en Montesión en honor de la Stma. Virgen del Pilar y en sufragio de los difuntos de una piadosa familia: Exposición á las seis y media, á las ocho misa con órgano y ejercicio, y habrá misas á las nueve, diez y once; por la tarde á las seis se rezará el Santo Rosario, seguirá breve meditación, el ejercicio de la visita á Nuestra Sra. del Pilar, intercalando algunos cánticos, sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras, Vrio. de Sta. Cruz, reserva de S. D. M. y luego se cantará la Salve é himno á la Virgen del Pilar.  
Visita á la Corte de Maria  
A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral (Privilegiada).  
Santos para mañana.—San Pablo primer ermitaño y San Maura Abad.

**Ayuntamiento de Palma**  
Se recuerda á los Sres. propietarios de terrenos de la Zona de Ensanche que el plazo de presentación de proposiciones de venta de dos solares contiguos de 350 metros cuadrados de extensión termina el día 15 de los corrientes, según anuncio publicado en el Boletín oficial número 7171.  
Las proposiciones de venta se presentarán en la Secretaría de este Ayuntamiento, hasta la una de la tarde de dicho día 15 del actual.—El alcalde.—Antonio Pou.—P. a A.—Benito Pons.

**Banco de Soller**  
La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 19 del corriente mes, á las diez y media, en el domicilio social.

Lo que se hace publico para conocimiento de los Sres; accionistas.  
Sóller 6 de Enero de 1913.—El Director Gerente, J. Morell Pons.

# SAN JOSE

## Gran baratura por final de Temporada

Abrigos para Señora, Caballeros y Niños, Trajes para Señora confeccionados

Paños -- Lanas -- Alfombras

### Isleña Marítima

Compañía Malloquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

#### PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conoimientos directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

#### Sanía Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

## Agencia de Turismo Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

### FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma - Sóller - Deyá - Miramar y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1		Precio del Forfait número 2	
Por grupos de 5 a 13'50 pesetas	por persona	Por grupos de 5 a 10'50 pesetas	por persona
4 > 15'00		4 > 11'50	
3 > 17'50		3 > 13'00	
2 > 22'50		2 > 16'00	
un solo individuo 40'00		un solo individuo 25'00	

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LA MARI-NA, ó de hambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles,

### CLUB MALLORCA Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media a una y de tres a siete tarde

## Línea Pinillos



Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 28 Enero. Cádiz, 18 Febrero. Infanta Isabel, 15 Enero

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plasnas, Pizá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA

## Lloid Sabuado

Buenos Aires

El día 12 Enero de saldrá de Barcelona, directo para

### Tomasa di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paso.—Jardín de invierno no.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 4 de Febrero saldrá para igual destino, el vapor

### Príncipe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49—1.º

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLL—PALMA

Venta de

## Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Gocinas económicas y estufas

# LA REGION

DIARIO

Una peseta al mes

Imprenta — Redacción — Administración

Montenegro, 8—PALMA

### DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

#### TRATAMIENTO DE L. RICHELET

Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

El descubrimiento de L. Richelet, el descubrimiento sensacional del S. L. Richelet (farmacólogo-químico en Sedan, Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento:

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarrullidos faringíneos, escrófulas, sycosis de la barba, comedones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosos de la pierna, enfermedades de las uñas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Francia y Bélgica.

¡CÓMPRESE LA TRATACION DE L. RICHELET!

¡Pídanse hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 23, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)**

Depósito general y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 24.—De venta en Mahón Sres. Valls y Pons, drogueros.

## Lloyd Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

### Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

INDIANA 26 Enero — LUISIANA 2 Marzo

PRINCESA MAFALDA 6 Febrero — PRINCESA MAFALDA 27 Marzo

Especiales para pasajeros de 3.ª clase.

Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires.)

## La Cantábrica

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1903, y por tanto resultan intervinidas y fiscalizadas por el Estado

Domicilio Social.—MADRID—Almirante, 10

«AHORRO Y RENTA».—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO «MUTUO INFANTIL».—Formación de capitales de 100 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de Administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.

Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino.)

Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.

Id. Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina.)

Consejero Director General: D. Luis Gomendio (Gerente Administrativo)

Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid).

Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario)

## Herpes -- escrófulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

### la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoradas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO P cal, 1.

## No más pelo blanco

### Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

### Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preerido.—50 AÑOS DE EXITO.— Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

## Navegacione generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

DUCA DEGLI ABRUZI 16 Enero | REGINA VITTORIO 20 Febrero

PRINCIPE UMBERTO 30 Enero | DUCA DI GEMOVA 27 Febrero

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.